



# すぎ七

杉並区立杉並第七小学校  
校長 畝尾 宏明  
TEL 3392-6328  
FAX 3393-7536

令和5年10月31日 No.551

## 子供中心の教育課程

～子供が育つ「行事」の在り方を考える～

校長 畝尾 宏明

においかぐ ぎんなんおちた イチョウの木  
あきのひは トンボビュンと サボりかな  
どんぐりが ちゃいろくなって 落ちていく

先日、秋の俳句を全校朝会で募集しました。するとたくさんの句が集まり、朝会で特選十首を紹介しました。上の句はそのうちの三つです。いずれも今の季節の校庭の様子を上手に表しています。

### 体育発表会での児童鑑賞

さて、先日、体育発表会が行われました。体育発表会の開催に当たり、今一度、先生方と「体育発表会は誰のために行うのか？」を議論しました。その結果、「行事は子供を育てるために行うもの」という結論に達しました。

そのためにも、保護者や地域の方に見てもらえる場は大変、貴重です。なぜなら子供たちはより一層その期待に応えようと頑張り、その頑張りが子供を大きく成長させるからです。

それともう一つ、より子供が育つために今年は児童鑑賞日を設けました。上級生は下級生に自分たちのカッコよさを魅せ、下級生は上級生にあこがれをもつ。上級生は下級生の頑張りに温かいまなざしを送り、下級生は上級生に羨望のまなざしを向ける。こうして学校の文化が育まれていきます。そんな効果を期待したのです。

迎えた10月6日、抜けるような秋晴れのもと、体育発表会児童鑑賞が行われました。結果は大成功でした。6年生のダンスに1年生はくぎ付けになり、「私も6年生になったらあんなかっこいいダンスを踊りたい」とつぶやく児童が続出しました。2年生は5年生の体操をみて、早速、真似する姿も見られました。4年生のソーラン節では経験のある高学年は一緒になって踊り、全校児童が「ソーラン♪ソーラン♪」の掛け声をかけ応援しました。

ノリの良い音楽がかかれば自然と手拍子を打ち、発表が終わると、拍手喝さいを送ります。学年を越えて互いの頑張りを称え合う姿が見られました。

### 教室での学習発表会

また、11月には学習発表会があります。これも子供が育つための行事です。今回は2年生と4年生の発表を体育館の舞台ではなく、複数の教室で行うことにしました。

舞台発表ではどうしても集団発表になりがちです。「台詞」は一人1つか2つで出番は限られます。しかし、2年生と4年生が取り組む学習発表では、学習課題に応じて学年で約20グループが編成され、発表を行います。ひとグループ4人としても、一人の発表時間は3分間です。出番は12分間もあります。

さらに、内容は学習課題からその解決案に至るまで、子供が自ら考えたオリジナルを発表します。予測困難なこれからの未来を生きる子供たちに必要な力は与えられた課題をより短時間により的確にこなす能力ではなく、課題を見出し、答えのない問いに対して、協働し、納得解を見出していくことだといわれています。そのような学習の成果をお見せするには、舞台（ステージ）ではなく教室を広く展開した場がふさわしいと考えたのです。

### いつでも子供を見に来てください

前述したように子供が育つには、『見てもらえる』という環境が何より大切です。行事はその一つですが、特別な日だけしか見てもらえないというのももったいない話です。ですから、いつでも学校の様子を見に来てください。担任に連絡帳なり、出欠連絡なりでお伝えいただければいつでも構いません。共に子供を育てていただければこれほどありがたいことはありません。どうぞよろしくお願いいたします。



【久しぶりの体操着での全員集合】

1年生

2年生



3年生

# 2023 体育発表会

児童鑑賞日、保護者鑑賞日のどちらも天候に恵まれ、それぞれの学年が力いっぱい練習の成果を発揮することができました。

ご参観くださった保護者の皆様、ありがとうございました。



4年生



6年生



5年生



## 6年生 弓ヶ浜移動教室（9月25日～27日）

9月25日～27日の2泊3日で6年生は弓ヶ浜移動教室へ行ってきました。天候にも恵まれ子供たちにとってすてきな思い出となった3日間だと思います。

1日目。最初に訪れたのは伊豆三津シーパラダイスです。ここでは、杉並区出身でイルカの調教師になった志村さんに夢をもつことや挑戦することについてのお話を聞きました。その後、イルカのショーを見ながら昼食を食べました。

午後は、了仙寺でペリーのお話を聞き、世界地図の移り変わりについて資料を見ながら学びました。



2日目。午前中は堀さん（キャプテン）から磯の生き物についてのお話を聞きました。タコの雄と雌の違いなどを知り、楽しく学びました。その後、磯に行き、カニやナマコなどを見つけて観察しました。

午後はサンドスキーをしました。滑り降りるスタートラインは下から見ると高く、怖かったですが、子供たちは勢いよくソリで滑り降りていました。夜は室内レクリエーションで肝試しとゲームをしました。肝試しでは悲鳴が鳴り響き、ゲームでは笑いが溢れる楽しい時間になりました。



3日目。シャボテン公園へ行き動物たちを見たり、ソフトクリームを食べたりしながら班での活動をしました。3日間、大きな怪我や事故が無く活動することができたのは、一人一人が安全や健康に対して意識を高くもち、それぞれの係や生活に取り組んだ賜物だと思います。今回の経験をこれからの学習に活かしてほしいです。





	曜	行事予定
1	水	特別時程
2	木	安全指導
3	金	文化の日
4	土	
5	日	
6	月	委員会
7	火	
8	水	特別時程
9	木	
10	金	特別時程 お話会(1・2年) 体育朝会(5・6年)
11	土	
12	日	
13	月	図工展示始(6年)
14	火	
15	水	
16	木	生活習慣病予防健診(5・6年希望者)
17	金	水曜時程 学習発表会(児童鑑賞日)
18	土	水曜時程 学習発表会(保護者鑑賞日) 図工展示終(6年)
19	日	
20	月	振替休業日
21	火	生活習慣病検診(5・6年該当者)
22	水	たてわり(1・3・6年) 理科出前授業(5年) 昔遊び(1年)
23	木	勤労感謝の日
24	金	避難訓練 特別時程 お話会(3・4年) 体育朝会(5・6年)
25	土	
26	日	
27	月	クラブ活動
28	火	色覚検査(2年)
29	水	集会(放送委員会) 研究授業(5年2組)
30	木	保護者会(1・2年) 豆腐作り(3年)

\*タブレットを活用した意識調査(2回目)の実施日は、11月7日(火)、10日(金)、14日(火)のいずれかになります。詳細は、学年だよりなどでご確認ください。

## 11月の生活目標 「めあてを立てて、取り組みましょう」

生活指導部

2学期も2か月が過ぎました。子供たちは教室での学習や生活について、自らの行動を立ち止まってふり返ります。

学期初めに立てた“めあて”がどこまで達成できているか、達成するために1日1日の生活で何を意識して取り組めばよいかを考えさせていきます。“めあて”は“振り返り”とセットです。自分のめあてに対して、「何ができるようになったか」「どのような力がついたか」を自覚することが一人ひとりの成長につながります。

10月下旬から校庭の芝生養生の期間に入りました。休み時間の遊び方を工夫して、「本を何冊読む」など、読書の秋にふさわしい“めあて”を立てるのもいいですね。

### 校庭芝生の養生期間について

10月30日(月)から11月20日(月)まで芝生の養生をします。冬芝の種を蒔き、芽が育つのを待ちます。期間中、校庭は使用できませんので、朝遊びや校庭開放も休止となります。

ご迷惑をおかけしますが、ご協力をお願いいたします。

### 学習発表会 11月18日(土)

#### 【午前の部】

- 1年生：音楽発表(受付開始 8:40)  
【開演】 9:00 ~ 9:15
- 2年生：杉七タイム(受付開始 9:25)  
【開演】 9:45 ~ 10:10
- 3年生：演劇発表(受付開始 10:20)  
【開演】 10:40 ~ 11:05
- 4年生：杉七タイム(受付開始 11:15)  
【開演】 11:35 ~ 12:00

#### 【午後の部】

- 5年生：音楽発表(受付開始 13:10)  
【開演】 13:30 ~ 13:50
- 6年生：演劇発表(受付開始 14:00)  
【開演】 14:20 ~ 14:55

- ・各家庭2名までのご参観とさせていただきます。
- ・校舎1階にて6年生の図工作品の展示がありますので、体育館での発表後にご覧ください。
- ・詳しくは、後日お便りを配布いたしますので、ご確認ください。